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Назначения

СЕРИК ИБРАЕВ

ПЕРВОЕ ЗОЛОТО

Елдос Сметов — уни-
кальный спортсмен. Очень 
мало атлетов в мире, у ко-
торых есть весь комплект 
олимпийских наград. В Ка-
захстане помимо Сметова 
такое достижение у легко-
атлетки Ольги Рыпаковой, 
завершившей карьеру. Но к 
ней одна из медалей при-
шла не во время Олимпи-
ады, а позже, в результате 
допинговых дисквалифика-
ций конкуренток. А случай 
Елдоса особенный. 
Пройти за карьеру три 

олимпийских цикла — это 
адское напряжение, тяже-
лый труд. Мало кому из 
спортсменов удается дер-
жать форму на самом высо-
ком уровне на протяжении 
такого длительного времени.
А Елдос держал. В воз-

расте 16 лет он уже дебю-
тировал в Кубке мира по 
дзюдо в Варшаве. В 2010 и 
2011 годах выиграл золото и 
бронзу молодежного чемпи-

оната мира. В 2014-м стал 
чемпионом Азиатских игр. 
В 2015-м завоевал золотую 
награду взрослого чемпио-
ната мира. Год спустя стал 
чемпионом Азии. На Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро в 
2016 году повторил дости-
жение Асхата Житкеева, 
завоевавшего серебро на 
Играх в Пекине-2008. 
В финале в Рио-де-Жа-

нейро Елдос уступил рос-
сиянину Беслану Мудра-
нову в дополнительное 
время. За это достижение 
Сметова наградили орде-
ном «Парасат». 
Перед Олимпиадой в То-

кио Елдос завоевал брон-
зовую медаль чемпионата 
мира, победив в решающей 
схватке своего соотече-
ственника Гусмана Кыргыз-
баева. К слову, тот перешел 
в вес до 66 кг и завоевал 
бронзу на нынешней Олим-

пиаде в Париже, став од-
ним из героев страны.
К Олимпиаде-2020 в То-

кио Сметов готовился по 
индивидуальному плану. 
— Елдос Сметов после 

чемпионата Азии нигде не 
боролся и сразу начал го-
товиться к Олимпиаде, — 
говорил бывший главный 
тренер сборной Казахста-
на, личный тренер Сметова 
Галымжан Жылгельдиев. — 
Думаю, если бы все спорт- 
смены смогли поступить 
так же и сосредоточить-
ся только на подготовке к 
главному старту, как Елдос, 
ситуация была бы другой. 
До этого никогда не было, 
чтобы мировое первенство 
проходило перед Олимпий-
скими играми. Спортсмены, 
участвовавшие в чемпиона-
те мира, уже через полто-
ра месяца отправились на 
Олимпиаду.
В Токио в схватке за тре-

тье место в весовой кате-

В первый медальный день Олимпиады-2024 золотую медаль в дзюдо завоевал 31-летний Елдос Сме-
тов (60 кг). Это было первое золото для сборной Казахстана в Париже, первое олимпийское золо-
то для всего казахстанского дзюдо, первая золотая награда для всего дзюдо Центральной Азии и 
первое золото лично для Елдоса, у которого в копилке уже были серебро Игр-2016 и бронза Олим-
пиады-2020 в Токио. 
Перед японской Олимпиадой Елдос Сметов заявил, что будет бороться за золото, чтобы исполнить 
мечту Жаксылыка Ушкемпирова — олимпийского чемпиона 1980 года по классической борьбе. В 
Токио у него не получилось, но он не опустил руки
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СЛАДКАЯ ГАЗИРОВКА — 
ПРИБЫЛЬ НА ЗДОРОВЬЕ
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ДЗЮДОИСТ ЕЛДОС СМЕТОВ ИСПОЛНИЛ ОЛИМПИЙСКУЮ МЕЧТУ

ПОЧЕМ РЕБЕНОК 
НА ЧЕРНОМ РЫНКЕ

гории до 60 кг Елдос Сме-
тов встречался с японцем 
Такато Ноахиса. 
«Если говорить о брон-

зовой награде Елдоса, то 
для меня и для нас всех в 
целом это равносильно зо-
лоту. Однако у Елдоса была 
цель — получить главную 
награду. Он отправился в 
Токио с мыслью воплотить 
мечту Жаксылыка Ушкем-
пирова. У нас нет никаких 
обид или претензий к нему, 
— сказал Жылгельдиев. 
—  Он сделал все, что мог. 
Конечно, японец Такато 
Ноахиса является одним 
из сильнейших спортсменов 
в мире. Самый неудобный 
противник Елдоса. Точно 
так же Елдос является са-
мым сложным противником 
для Такато. Он сам говорил 
это в одном интервью пе-
ред Олимпиадой.
Встречи двух ярких со-

перников ждали многие. 
Это была напряженная и 

На прошедшей неделе произошли два 
события. Первое — попытка руковод-
ства Экибастузской ТЭЦ повысить 
тариф на 181 процент. Второе — под-
нятие тарифа на тепло в Атырау на 82 
процента. В эту ситуацию вмешалась 
прокуратура области, которая сделала 
предписание в адрес Комитета по ре-
гулированию естественных монополий 
о том, что регулятор не заметил 2,5 
миллиарда незаконных расходов 

НОВАЯ МЕТЛА ПО-СТАРОМУ МЕТЕТ
Не успела Экибастузская теплостанция 

перейти под управление «Самрук-Энерго» 
— дочерней компании ФНБ «Самрук-Казы-
на», как на общественных слушаниях было 
предложено увеличить тариф на тепло сразу 
на 181 процент.

Представители департамента Комитета по 
регулированию естественных монополий 
(ДКРЕМ) МНЭ РК по Павлодарской области 
были готовы к подобному заявлению, но не 
ожидали агрессивной кампании в соцсетях. 

После 17 июля, когда прошли обществен-
ные слушания, обсуждение продолжается. 
В соцсетях ФНБ «Самрук-Казына», создан-
ный для повышения благосостояния стра-
ны, обвиняют в невыполнении задач — со-
действия развитию регионов.  

Страсти по тарифам

очень красивая схватка. По-
сле нее болельщики в зале 
встали с мест и долго апло-
дировали двум дзюдоистам.  
— Лично я доволен Ел-

досом. Он выложился на 
все 100 процентов и сде-
лал все, что было в его 
силах, — комментировал 
Жылгельдиев. —  У него 
нет такого, чтобы отступить 
или сдаться. Всегда борет-
ся до последнего. В То-
кио он смог показать всю 
страсть и любовь к свое-
му делу, к дзюдо. Никаких 
обид или сожалений по по-
воду Елдоса нет. 
В Париже Елдос также 

продемонстрировал незау-
рядную волю к победе. 
Абсолютно все схват-

ки были сложными и на-
пряженными. Например, в 
первом матче с нидерланд-
цем Торнике Цжакадоеа в 
основное время счет был 
0:0, и борьба продолжилась 
до золотого балла. В ито-
ге Торнике получил третье 
предупреждение и выбыл из 
соревнования. Затем Сме-
тов победил по оценке «ва-
за-ари» узбекистанца Дил-
шота Халматова и Юнг-Вей 
Яна из Тайбея — первый 
номер мирового рейтинга. 
Полуфинал против ис-

панца Франсиско Гарриго-
са также получился очень 
нервным. Основное время 
не выявило победителя. В 
самом начале дополнитель-
ного времени казахстанец 
провел решающий прием.
Судьбу финала против 

хозяина татами Луки Мхе-
идзе также решил один- 
единственный прием. Елдос 
Сметов провел его еще в 
основное время схватки и 
дотерпел до конца матча, 
сохранив победный счет! 
— Как вы, наверное, пом-

ните, на первых в моей ка-
рьере Олимпийских играх в 
Рио-де-Жанейро я боролся 
в финале. Тогда я уступил, 
и после этого на церемонии 
награждения звучал нацио-
нальный гимн страны мое-
го соперника по финалу. В 
тот момент я представлял 
себе, что когда-нибудь на 
Олимпийских играх в честь 
моей победы будет звучать 
гимн Казахстана, и сегодня 
эта мечта исполнилась, — 
сказал Елдос Сметов.
Ведь Елдоса не хотели 

брать на Олимпиаду. По-
мимо того что его пресле-
довали травмы, сразу два 
казахстанца — Магжан 
Шамшадин и Нурканат Се-
рикбаев — стояли в рей-
тинге выше Сметова. Оба 
демонстрировали хоро-
шие результаты, и многие 
специалисты склонялись к 
тому, чтобы на Олимпиаду 
взять кого-то из них, так 
как лицензия всего одна. 
Пришлось проводить отбо-
рочный турнир среди трех 
претендентов, в котором 
опыт Елдоса сыграл решаю-
щую роль. Он вышел побе-
дителем в схватках. 
И на Олимпиаде богатый 

опыт помог ему подняться 
на высшую ступеньку пьеде-
стала почета. 
— Нет ничего невозмож-

ного. В этом я убедился. 
Если есть желание, то все 
можно преодолеть. Все в 
наших руках.
Исполнил мечту Жаксы-

лыка Ушкемпирова — стал 
олимпийским чемпионом в 
единоборствах. Очень этому 
рад.
Удалось это сделать с 

третьей попытки. До этого 
брал и серебро, и бронзу. 
Был чемпионом мира. Те-
перь стал и олимпийским 
чемпионом. Нет большего 
счастья, чем радовать свой 
народ, — говорит Елдос 
Сметов.
Наверное, на небесах 

радуется не только олим-
пийский чемпион-1980 по 
классической борьбе Жак-
сылык Ушкемпиров, но и 
все те люди, которые на-
чинали развивать дзюдо в 
Казахстане в 70-80-х годах 
прошлого столетия. Одним 
из них был заслуженный 
тренер Республики Казах-
стан Алексей Асельдеро-
вич Атаев. Ключевую роль 
в развитии дзюдо сыграл 
Аманча Акпаев, возглавляв-
ший Олимпийский комитет 
Казахстана. 
Елдос Сметов 5 августа 

возвращается в Казахстан. 
Не будет преувеличением 
сказать, что аэропорт Ал-
маты не вместит всех же-
лающих его встретить. Но 
он наверняка поспешит к 
жене и пятерым детям. По 
словам Елдоса, именно в 
семье он черпает вдохнове-
ние для будущих свершений. 

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства принял Министра 
энергетики РК Алмасадама 
Саткалиева. 

Первый заместитель Пре-
мьер-министра РК Роман Скляр провел совещание 
по реализации нацпроекта «Комфортная школа». 

Во ВТОРНИК Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев принял председателя Верхов-
ного суда Асламбека Мергалиева, а также акима 
Алматы Ерболата Досаева. 

Состоялось заседание Правительства РК, в ходе 
которого обсудили вопросы безопасности на доро-
гах и ход пожароопасного периода.

В СРЕДУ глава государства принял управля-
ющего Международным финансовым центром 
«Астана» Рената Бектурова. 

В ЧЕТВЕРГ Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев направил поздравительную телеграм-
му Президенту Виоле Амхерд по случаю Нацио-
нального дня Швейцарской Конфедерации.

Министр водных ресурсов и ирригации РК Нур-
жан Нуржигитов провел в Алматы совещание по 
подготовке ко второй фазе проекта по восстанов-
лению Северного Аральского моря.

В ПЯТНИЦУ по приглашению главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева в Казахстан с офи-
циальным визитом прибыл Президент Республики 
Конго Дени Сассу-Нгессо. 

Еркен Жакатай назначен 
на должность председателя 
правления ТОО «СК-Фарма-
ция». Он окончил Казахский 
национальный технический 

университет по специальности «автоматика и си-
стемы управлений» и Казахский экономический 
университет имени Рыскулова  по специальности 
«финансы и аудит». С 2021 года до назначения ра-
ботал в частном секторе.

Распоряжением главы государства Алибек Ку-
антыров назначен заместителем Министра ино-
странных дел РК. 

Родился в 1983 году в Атырау. Окончил Томский 
государственный, Мичиганский университеты. 
Трудовую деятельность начал в 2005 году.  С ян-
варя 2022 года по февраль 2024-го был министром 
национальной экономики.

Постановлением Правительства РК Кудайбер-
ген Арымбек назначен на должность вице-мини-
стра энергетики. 

Родился в 1987 году в Мангистауской области. 
Окончил Уфимский государственный нефтяной 
технический университет. Трудовую деятельность 
начал в 2011 году. До настоящего назначения яв-
лялся директором департамента Министерства 
энергетики РК.

Главным имамом Костанайской области назна-
чен Бектурсын Уалиев. 

Родился 16 мая 1978 года в Джангельдинском 
районе Костанайской области. Окончил Арка-
лыкский государственный педагогический универ-
ситет по специальности «история» и Исламский 
институт при духовном управлении мусульман 
Казахстана. Трудовую деятельность начал в 1999 
году. До настоящего назначения являлся главным 
имамом мечети «Марал ишан» в Костанае.

Приказом Министра энергетики РК  Ержан Ер-
таев назначен на должность председателя Комите-
та атомного и энергетического надзора и контроля. 

Родился в 1985 году в Павлодарской области. 
Окончил Инновационный Евразийский универ-
ситет. Трудовую деятельность начал в 2006 году. 
До настоящего назначения являлся заместителем 
председателя Комитета атомного и энергетическо-
го надзора и контроля Минэнерго. 

Распоряжением главы государства Ержан Сейт- 
кулов назначен заведующим отделом защиты ин-
формационных ресурсов Администрации Прези-
дента РК. 

Родился в 1979 году в Алматинской области. Об-
разование получил в МГУ имени Ломоносова. До 
настоящего назначения работал заведующим отде-
лом информатизации и защиты информационных 
ресурсов Администрации Президента РК. 

Также распоряжением Президента Касым-Жо-
марта Токаева Куат Сандалов назначен заведу-
ющим отделом развития цифровизации Адми-
нистрации Президента РК. Ранее он занимал в 
компании АО «Казахтелеком» пост директора по 
цифровизации и управлению большими данными 
дивизиона информационных технологий. 

Подготовила Ольга Шишанова, Астана 

ДИАЛОГ ОБЩЕСТВЕННОСТИ И ЭНЕРГОСНАБЖАЮЩИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
«Основными задачами фонда «Сам-

рук-Казына» являются: разработка и обе-
спечение реализации инвестиционных 
проектов регионального, национального 
и международного масштаба; поддержка 
и модернизация существующих активов 
группы компаний фонда; содействие в 
развитии регионов и реализация социаль-
ных проектов; поддержка отечественных 
товаропроизводителей, отечественных то-
варов и услуг. И что вы думаете? Вместо 
определенных задач, поставленных перед 
фондом Правительством, они не придума-
ли ничего более нового, чем повышение 
тарифа на выработку теплоэнергии аж на 
181 процент!» — пишут авторы постов в 
соцсетях.

 
ЗАРПЛАТА МАЛОВАТА
После общественных слушаний депута-

ты, представители акимата, общественных 
объединений Экибастуза заслушали гене-
рального директора ТОО «Energy Solutions 
Center» Айдарбека Кыстаубаева, который 
и будет управлять станцией.

Данное предприятие является дочерней 
компанией АО «Самрук-Энерго». Одно из 
условий передачи централи — надлежащая 
ремонтная кампания для дальнейшей каче-
ственной эксплуатации ТЭЦ. Как это часто 

бывает, берешь одно, а получаешь другое. 
Так и в этом случае. Мониторинг показал, 
что стоимость сырья и технической воды 
для работы ТЭЦ не окупаемы, у работни-
ков неконкурентная заработная плата, как 
следствие, дефицит кадров, большой износ 
котлов и сопутствующего оборудования. 
Надеяться на что-то иное было бы неоправ-
данной иллюзией: старенькая станция, к 
обслуживанию которой подходили по оста-
точному принципу.

Новые владельцы не нашли ничего луч-
ше, чем заявить о новом тарифе на про-
изводство тепловой энергии. По пред-
варительной смете, чтобы обеспечивать 
работу теплоцентрали, средний тариф 
должен возрасти на 181 процент. Если 
сейчас установленный тариф — 3796 
тенге за гигакалорию, то по проекту он 
возрастет до 10 650 тенге. Сегодня но-
вая компания подняла заработную плату 
работникам на 20-30 процентов, но ка-
дровый дефицит еще не решен. В ремонт 
оборудования уже инвестировано семь 
миллиардов тенге. 

Генеральный директор Айдарбек Кыста-
убаев, представивший проект тарифа по 
производству тепловой энергии, утвержда-
ет, что имеет право вкладывать в тариф 
стоимость производимого им ремонта, с 

чем не согласна общественность. Обще-
ственник Александр Разумовский предло-
жил провести независимый аудит.

«Неоднократно мы запрашивали для озна-
комления документы, чтобы проверить, дей-
ствительно ли затраты ТОО соответствуют 
тем цифрам, что они заявляют. В прошлом 
году на ремонт котлов выделялись средства 
из государственного бюджета в размере 7,4 
миллиарда тенге. Теперь же ТОО «Energy 
Solutions Center» снова представляет план 
по ремонту котлов. Как это возможно? Чле-
ны группы общественного контроля в дан-
ный момент инициируют сбор средств на 
приглашение сертифицированного аудитора 
для проверки ваших экономических дан-
ных. Я прошу дать доступ к документам», 
— написал Александр Разумовский.

По словам руководителя департамента Ко-
митета по регулированию естественных мо-
нополий по Павлодарской области Нурлана 
Нурмуратова, общественность имеет право 
на получение необходимой информации как 
потребитель. Осталось показать документы.

К слову, в августе прошлого года преды-
дущий собственник предлагал увеличить 
тариф на 109 процентов. Тогда аким области 
Асаин Байханов высказался против.

(Окончание на 3-й стр.)
Марина Попова, Павлодар
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